

琉球大学学術リポジトリ

日米関係（沖縄返還） 53

メタデータ	言語: 出版者: 公開日: 2019-02-14 キーワード (Ja): キーワード (En): 作成者: - メールアドレス: 所属:
URL	http://hdl.handle.net/20.500.12000/43851

推名外相、ワトソン高等弁務官会談(昭三九・七・三〇)

アメリカ局長
参事官
北米課長

極秘

ワトソン高等弁務官表敵の際の
大臣の発言要領

貴方に付託した途中、1月24日付にて大本

内閣、本日の付で米国に送付された手札

申上(上付)。

此の問題に対する各方面の不協和理由に起つた件(付)。

沖縄は古くは政情の混乱は日本の政界

(元々の民の関心を奪う)

報道界は勿論、一般の政治家も注目してゐる。

日本政府は、この沖縄の政情不安な

反対統治とは沖縄住民のため不幸である

3月24日付：今が国民一般の在論である

1. これは日本との友好關係に悪影響を及

1月24日在東京にて3月1日付
~~ハサウエー~~ 布ルモア

早く正常化を希望(2月3日付)。

1月24年3月、沖縄住民の自治権の拡大と

不仅要在自由制限の撤廃を認めたケテ一大統

領の声明を發表した後、沖縄の住民は之

の後の米国の施政は好んで多くの期待を寄せた

9月24日。(1月3日)3月の後の沖縄の施政は

以下(も)声明の精神に沿って行なわれた

ハサウエーは見受けられ、

(①米国の施政の保護といつ沖縄施政の現状は

総じて植民地化り(子房の子)は大(も)誤解

する地域の安全と平和を確保する必要があるた

チチマゼーは、(1月3日付)2月の施政

GA-6

今日、極めて高い民意を有してから今日迄
外国の実質的な支配にあるといふ意味で、三中
(1月1日付)
綱が世界で最も多くは原則的な立場である
状況は異なります
これは否定し得ないところである。韓國の方
の立場は古くからその時は、極めて強
い安全と和平確保に対する要望は古くからある
これは日本政府との間で理解(2月13日)
三中綱に付した種々の施策は、1月1日から大きな
原則的な立場は古くからその時は、
直視し、次第に原則的な立場が生ずる
経済の不満を解消し、日米間の摩擦を未然

GA-6

外務省

2月13日付の三中綱の目的は
高責任者としての三中綱の自説に対する
△の施政権の行使の意図は
大の眞摯な態度で對応する(テロリズム等の声明)
基本である理解と寛容の精神で、対外的
の立場は古くからその時は、
現地住民の信頼と協力を
確保する。同時に三中綱は古くから軍事基
地の安定性と有効性を増加する所である。
本国の三中綱施政の目的は合致するのである
3月13日

GA-6

外務省

行動

(以下に付する議論の序文は、
即ち(武主九八。)

現代は看過の上は、現代の事情と経済の

希望(の)察(の)う、沖縄の施政が内清明朗

1=行(の)うよ; 2=既(の)度(の)願(い)た。

早急に解決を要す向(むか)ひのう。

左方、最後は一言(の)加(く)えさせ(て)頂(あ)いた。

日本本土、沖縄島のアーチ形(の)施政は日本

政府および日本電(の)公社の援助(いた)で既(に)

完成し、昨年12月(の)3日(の)使用(得)了

予算(は)左(の)、右(の)料金(の)分(は)収(し)ゆ(の)15額

が未(み)解決(せ)ざ(た)い=利用(の)うでない

現(れ)てある。 1=施政(の)完成(いた)大(だい)希望

左(の)右(の)沖(の)民(の)1=施政(の)完成(いた)

外務省

GA-6

後半年(の)も利用(の)うでない=放棄(あき)

本件が今後(の)未(み)解決(せ)ざ(た)い

→ 3=左(の)失(つ)落(おち)。 万(まん)一(いつ)失(つ)敗(ひ)

1=該(の)解决(せ)ざ(た)いオリンピックの実(じ)行(ぎ)

モ(モ)信(し)てきな(い)とい(う)よ(う)在(あ)事(こと)は(あ)り

沖(の)縄(の)糸(いと)、日本(の)太(の)て重大(の)政(せい)治(じ)

題(め)題(め)な(い)與(よ)うが(れ)、日本(の)関(かん)係(い)は(あ)る

署(しょ)字(じ)3+3=3、政府(じふ)7+7、本(ほん)題(め)

解决(せ)ざ(た)いの原因(いんげん)も(も)、2=3次(じ)

→ 本(ほん)題(め)は本(ほん)日本(の)琉(りう)球(きゅう)西(にし)電(でん)社(しゃ)の

2=解决(せ)ざ(た)いの原因(いんげん)も(も)、本(ほん)政(せい)治(じ)の

重要性(じゅうじょうせい)=左(の)人(ひと)が(が)日本(の)政府(じふ)3=の解决(せ)

外務省

GA-6

促進の図)

お預け下さい。当方ナリは、約1カ

月前に政府と12の解決案を半側面提示

(たゞ半面) 本件の早急な解決を

貴官の理解と協力を古願いたす。

GA-6

外務省

アリカ局長

事務官

光翠課長

推進外務大臣、ワトソン高級弁務官

会談要旨

39.7.31
米アリカ参局

日時

7月30日午後11時-11時45分

同席

ライセイー大使、ワニス書記官

西堀参事官、方馬事務官(通訳)

外務大臣、貴官が御赴任の途中御多忙に拘らす

本日わざわざ来訪されたことに御礼を申し

上げる。

沖縄における政情の三昆合戦は日本政界、

報道界は勿論一般の注目を浴びて

いるが、沖縄の政情が日々早く平常

化することを執筆しておる。

日本政社としては、かゝる沖縄の政

GA-4 外務省

7
ワトン、日本政府の沖縄内閣問題に関する考え方
を披露して頂いて感謝する。
1962年ケネディ大統領の新政策、
これは現ジョーンズ大統領ルカリ
確認土木工事と並んである。自分と
その精神に則つて沖縄施政
行つゆく績りである。只今貴大
臣は沖縄におけるアメリカの基
地が極東における自由諸島家の
防衛ルートで如何大切である
か、とおどきり乍ら御認識を
うなぐうかがつた次第である。
自分は又琉球人と彼等の目的、
生活面についてよく理解し、同
情をもつて考え方とこれにて
GA-4

外務省

8
全く同意である。
要するに政策とか、その政策決定の為の
手続とよりよりも、人が重要なので
ある。沖縄は強力な防衛線を維持
する目的も、これら住む人々、更には日
本人々、更には極東の人々、現在
の生活と将来の生活を保護すると
いうのが目的である。ここで私は
貴大臣に対し、沖縄住民の安寧、
生活の向上、今後も引き続いで向上
(本の上では、この通り)を図る
立てるにあつて自分の生来のP.L.の
能力をもつて知性ある恩顧 "intelligent
thought" を指揮して行く
仕事の進行に御指導を仰ぐ上
ことを確認しました。

外務省

大臣、私から申上げたことを充分に吸収、理
解して頂いたことに感謝する。

貴官による三中綱の施政は必ずやうま
く行われるとこうことを確信する。

ワトソン、御信頼頂いて有難いと思う。只米國が
おられる日本における民生の向上を
うようなことは漸進的に行われる
ことであつて革命的に行わるるもの
ではない "evolution, not revolution" である。

私は三中綱をおられて(赤字)歩道を行
うるつもりはない、然しやつてみる
積りである。

大臣、大変有難いと思う。

ライヤー、極東の防衛、三中綱住民の民生向上
何よりも基本的には日半両口

国家目的を達する、とゆこつてある。
在
京米國大使館は日本と三中綱との
間に立って日米の出来事 P.M. の緊密な
協力態勢の確立に努力し、三中綱に
あけるどの様な困難な事態又は複雑
な状勢につけし日米両の密接な連
絡によって解決するよう努めたりと思う。

大臣、ライヤー大使は三中綱の事情を充
分に承知しておりから今後とも
よろしくお手すり。私も内閣問題解決
のためには特段の努力をする積りで
ある。

ライヤー、ワトソン中将は赤字歩道を行なうとして
おりと言わぬが、いさゝか失望
させたが人向とこうものは相互に

充分意見交換をすれば困難な向

題について何等かの解決方法を考え
出すものである。

ワトソン、この辺は大いに努力しよう。
大臣、歩跡は確かに危険を伴う場所だ。漸
進的な方法でやつて受け入れた結構
である。

ワトソン、確かにこの方がより確かであろう。
ライヤー、「遅いが現実に」 "slow but steady"
である。

ワトソン、沖縄は日本政府の事務所があると
聞いている。自分はこの所長と1日も
早く面識を得て私の施政について
の事項について意見を伺う積り
である。彼は恐らく非常に手助け

GA-4

外務省

れなると思う。

ライヤー、相互の意思疎通の方法について述べる
かある、例~~く~~は「最近出来た協議委員
会、技術委員会、これら今言われた那
頃にある日本政府事務所、これらを
意見交換のために利用された」

ワトソン、自分も出来る限り日本へやつて来る
相互の訪問の交換をしたいと思う。
大臣、全く同感である。

ワトソン、ワシントンでは沖縄について数多くの
ブリーフィングを受けた。そこでわかつた
ことであるが、ワシントンの関係方面では
沖縄の現在及び将来について深い
関心をもつて、ブリーフィングをいた
けられし決して短い("Brief")

GA-4 外務省

10
もしではなかつた。自分がワニントンで
フリーフィングを受けた際、フリーフィング
の異会はどうだと感友人が尋ね
たので自分はフリーフィングとゆうもつは
丁度消防ポンプのホースから
水を呑むようなもつた。少ししか呑めな
いが体中水浸しだと答えた。
大臣、非常に面白い表現であり新しく大臣
になつた自分自身のまゝの表現
なので今後参考しよう。
ワトソン、你卒。ワニントンで沖縄へ向むる深
い关心と言つたが彼等は三度して
其言せり又感情的になつて
いたり。
ライセー、ワニントンの人々は沖縄へ向む

GA-4

外務省

11
ケネディ精神は則つてくとゆう感じとい
ては何の変化もないと言ふと思ふ。
ワトソン、全く同感である。
大臣、フリーフィングが如何に長じておつて
も、いつ核心は極く僅かなものだ。
高等弁務官として新任のワトソン中將は
問題、核心を捉へておらぬから
成功は内違ひなりと思う。
ワトソン、自分は神を信じ毎夕神に祈りを捧
げて自分の行動、考え方を主と
おほしむ。
大臣、大変結構なことである。
御成功を祈る。

GA-4

外務省

秘
書

大臣秘書官	官房長	アジア局長
政務次官	AUG. - 7. 1964	参事官
事務次官	官房総務参事官	欧亜局長
外務審議官	人事課長	情報文化局長
外務大臣、ワトソン高級弁務官会談要旨		
昭和39年8月3日 アメリカ合衆国		
沖縄高等弁務官ワトソン中將は赴任の際次 表敬のため7月30日椎名外務大臣を 来院したが、その際の会談要旨を御高 覧せ供します。		
GA-5		
外務省 4276		

秘

権外務大臣、ワトソン高等
弁務官会談要旨 昭和32.7.30
アメリカ局

() 日 時 7月30日午前11時~11時45分

() 同 席 西堀参事官、有馬事務官(通訳)
ライシャワー大使、ブランズ書記官

() 大臣 貴官が御赴任の途中御多忙に拘わらず、本
日わざわざ来訪されたことにお礼を申し上げる。

() 昨年3月沖縄住民の自治権の拡大と、不必要
な自由制限の撤廃を謳つたケネディー大統領
の声明が発表され、沖縄の住民は、その後の米國
の施政に対し、多大の期待を寄せたのである。
しかし、その後の沖縄の施政は、必ずしも同
声明の精神に沿つて行なわれていないよう見
受けられる。

() この問題に対する各方面の不満を理由に起つ
たと伝えられる沖縄における政情の混乱は、日
本の政界、報道界は勿論、広く国民の関心を集
めているが、日本政府としては、かかる沖縄の
政情不安が永く続くことは、沖縄住民のために

不幸であるのみならず、わが国国民一般の世論
を刺戟し、ひいては、日米間の友好関係に悪影
響を及ぼすおそれもあるので、そのノ目も早い正
常化を希望している次第である。

() 米国による施政権の保持という沖縄統治の現
状は、極東地域の安全と平和を確保する必要に
出たものであることは、日本政府としてもよく
理解しているところであるが、この施政権の行
使に当つては、ケネディー声明の基本である理
解と寛容の精神をもつて対処されることを、現
地における施政の最高責任者としての貴官に特
に希望したい。

() とのようにして、現地住民の信頼と協力を確
保することは、同時に沖縄における軍事基地の
安定性と有効性を増加する所以であり、米国の
沖縄施政の目的にも合致するものであると信ず
る。

() 現地に着任の上は、現地の事情と住民の希望
を洞察され、沖縄の施政が円滑明瞭に行なわれ
るよう御配慮願いたい。

ワトソン 日本政府の沖縄問題に関する考え方を披瀝して頂いて感謝する。

1962年ケネディー大統領の新政策、それは現ジョンソン大統領により確認されているところである。自分もその精神に則つて沖縄施政を行なつて行くつもりである。貝今貴大臣の沖縄におけるアメリカの基地が極東における自由諸国家の防衛についていかに大切であるかということについての御認識をうれしく何つた次第である。自分はまた、琉球人を彼らの目的、生活方面についてよく理解し、同情をもつて考えるということについては、全く同感である。

要するに、政策とか、その政策決定のための手続きといふものよりも、人が重要なのである。沖縄に強力な防衛線を維持する目的も、ことに住む人々、さらには日本の人々、さらには極東の人々の、現在の生活と将来の生活を保護するというのが目的である。ここで私は貴大臣に対し、沖縄住民の安寧、生活の福祉を、今後も引続いて向上させて行くために、私のとの重大な

責任の遂行に当つては、自分の出来る限りの能力をもつて、知性ある思考 "intelligent thought" を指針として行くということを確認します。

大臣 私から申し上げたことを十分に吸収、理解して頂いたことに感謝する。

貴官による沖縄の施政は必らずやうまく行なわれるということを確信する。

ワトソン 御信頼頂いて有難く思う。ただ本国においても、日本においても、民生の向上というようなことは漸進的に行なわれることであつて、革命的に行なわれるものではない。 "evolution, not revolution" である。私は、沖縄において奇襲を行ないうるものではない。しかし、やつてみるつもりである。

大臣 大変有難く思う。

ライシャワー 極東の防衛、沖縄住民の民生向上、いずれも基本的には、日米両国の国家目的に合致するところである。在京米國大使館は、日本と沖縄との間に立つて、日本の出来る限りの緊密なる協力態勢の確立に努力し、沖縄における

どのような困難な事態、または複雑な情勢についても、日米間の密接な連絡によって解決するよう努めたいと思う。

大臣 ライシャワー大使は沖縄の事情を十分承知しておられるから、今後ともよろしくお困りする。私も問題解決のために特段の努力をするつもりである。

ライシャワー ワトソン中将は奇襲を行なうものではないといわれ、いささか失望させたが、人間といふものは相互に十分意見を交換さえすれば、困難な問題についてもなんらかの解決方法を考え出すものである。

ワトソン そのため^大努力しよう。

大臣 奇襲はたしかに危険を伴いがちだ。漸進的な方法でやつて頂ければ結構である。

ワトソン たしかにその方がよりたしかであろう。

ライシャワー 「遅いが着実に」 "slow but steady" である。

ワトソン 沖縄には日本政府の事務所があると聞いてゐる。自分はその所長と今日も早く面識を

えて、私の施政についていろいろの事項について意見を伺うつもりである。彼はおそらく非常に手助けになると思う。

ライシャワー 相互の意思疎通の方法についていろいろなルートがある。たとえば最近できた協議委員会、技術委員会、これに今いわれた那覇にある日本政府事務所、これらを意見交換のため利用されたい。

ワトソン 自分もできる限り日本にやつてきて、相互に訪問の交換をしたいと思う。

大臣 全く同感である。

ワトソン ワシントンでは沖縄について数多くのブリーフィングを受けた。そこでわかつたことであるが、ワシントンの関係方面では、沖縄の現在及び将来について深い関心をもつてゐる。ブリーフィングとはうけれども、決して「短い(Brief)」ものではなかつた。自分がワシントンでブリーフィングをうけている際、ブリーフィングの具合はどうだ、とある友人が尋ねたので、自分は、ブリーフィングというものは丁度

消防ポンプのホースから水を呑むようなものだ、少ししか呑めないが、体中水漫しになると答えた。

大臣 非常に面白い表現であり、新しく大臣になつた自分も身につまされる表現なので、今後押借しよう。

ワトソン 何卒、ワシントンで沖縄に関する深い関心といつたが、彼らは決して興奮もせず、また感情的にもなつていない。

ライシャワー ワシントンの人々は沖縄に関し、キャディー精神に則つて行くといふ点についてはなんの変化もないといえると思う。

ワトソン 全く同感である。

大臣 プリーフィングがいかに長いものであつても、その核心はごく僅かなものだ。高等弁務官として新任のワトソン中将は、問題の核心を捉えておられるから、成功は間違いないと思う。

ワトソン 自分は神を信じ、毎夕神に祈りを捧げて、自分の行動、考えに頼りなきを期している。

大臣 大変結構なことである。祝成功を祈る。

事務次官 アメリカ局長
情報文化局長
外務審議官 北米課長
島内参事官
官房長 報道課長
諭務参事官 南方局長
国内広報課長
記者会見 (第72号)
情報文化局報道課
昭和37年7月30日
スポーツマン 植名大臣
(ワトソン沖縄高等弁務官と会談後)
10時15分から約40分、ワトソン高等弁務官(任命
は8月1日付の予定)、ライシャワー大使、ブランデン等
書記官 ~~金~~ が同行にて来た。
赴任の途中忙しいところをおいか頼んでおりかとうと
いう普通の挨拶の後、私から一昨年3月故
ケネディ大統領の声明が発せられたことは御承知
GA-6 外務省

の通りいか 現地情勢は必ずしも その声明の趣
旨に沿った状況にない。その結果 沖縄の政情
の混乱を招いたということは 誓々遺憾である。
我々としては こういう状態を一日も早く回復すること
を期待してやまない。米国との沖縄における
施政権の問題は 現実の必要に基づくものがあると
いふことについては 十分の理解を持っています。しかし、そ
の実施に当っては 故ケネディ大統領の声明の
趣旨に沿って実行してもらいたいということを希望せ
ざるを得ない。こうすることか 結局、軍事基地の
安定性および機能を發揮する上に絶対必要
GA-6 外務省

であると考えるので 新任の最高責任者である貴官
に対する 以上の趣旨が 施政の任に当たっていたか
きたいといふことを希望する という趣旨のことと話をした。
先方からは、もう既にワシントンで 3,4日ん
れたり いろいろな現地情勢に対する説明を聞
いてきた、結局 米国の狙いとするところと 沖縄
住民の安全と幸福といふものは 決して矛盾するものか
なく わしろ一致すべきものといふ信念を 自分は持
てゐるが 十分に 日本政府の 御意向に沿つま
う善処したい といふ意見の陳述があつた。
(問) 大局的な話かけか。

外務省

GA-6

(答) そうか。

(問) 沖縄自民党の混乱している状況がいかんだけは。

(答) 詳しく云わなかつたが 十分聞いたからといった。

(問) マイクロウェーブ たひの 話は。

(答) やらなかつた。

外務省

GA-6

商談記録

秘書

事務次官
大森大臣補書記官
外務審議官
官房長
官房総務参事官

アメリカ局長
参事官
北米課長

外務大臣主催 エマソントン沖縄高等弁務官招宴出席者

(昭 39. 7. 22)
(米北 有馬)

1. 在京米大使館 ブランズ書記官打、7月30日(木)
12:30 打 白金公印にあひて用ひる3 推名

大臣主催 エマソントン沖縄高等弁務官、書簡会が米側に陪
席者三名あり連絡趣意。

(京)

ライシャワー大使
エマソントン公使

ザハーレン参事官
ブランズ一等書記官

GA-5 4007 外務省

2. 在京 日本側 陪席者三名ありといつたしたい。

白井 総理府 総務長官
吉屋 全 副長官

(西垣 三枝) 了成力局 参事官
三枝 総理府 特別地域連絡局長

通譯 (株課 有馬事務官)

GA-6 外務省

機名大臣主催ワトソン中将招宴における
大臣挨拶 昭和三十九年七月三十日

この度米国高等弁務官の職責を負つて琉球に赴任されるワトソン中将と、本日ここに昼食とともにしつつ話し合ひ機会をえましたことは、私の喜びとするところであります。

また、今回中将が短い滞日に拘わらず、總理大臣はじめ日本政府要路の人々と会談の機会を持たれたことを、われわれ政府關係者は大変うれしく思つております。

現在の世界情勢におきましては、アジアの平和を維持するため、琉球諸島にある米国の軍事基地が必要欠くべからざる役割を果してゐることは申すまでもありません。しかし、米国をはじめ自由主義

諸国が理想とし、その実現に努めているのは、このような基地を必要としなくなるような世界平和の達成であります。そのためには、日本政府も、国民も米国との協力を惜しまるものではありません。

その間、米国政府の琉球施政に当つては、十分琉球住民の民意を汲んでいただきたいのであります。私はそれが琉球住民のためのみならず、米国のお在琉球基地が十分その効果を發揮するためにも大切なことであると信じております。

私は、ワトソン中将が、沖縄上陸作戦に参加され、戦後は進駐軍の一員として日本に駐在されたと伺つております。ワトソン中将が因縁浅からぬ極東に対する知識と理解に加え、ベルリン駐在米軍司令官等困難な地位において示された能力をもつて、政治的にも、軍事

的にもきわめて微妙な琉球問題のよりよき解決のため努力されることを私は心から願つてやみません。

琉球は日本に近いことでもあり、われわれも折りあらば防れさせいただきたないと存じますが、中将も日本にござれてわれわれと意見の交換をされることを希望している次第です。

最後に、ラトソン中将の新しい任地における成功と健康を祈つて御挨拶といたします。

Minister Shiina's Statement at Luncheon
given in Honor of Lt. Gen. Watson

General Watson, Ambassador Reischauer
and Gentlemen:

It gives me a great pleasure,
General Watson, to have this occasion
of exchanging our thoughts in this
informal atmosphere. Also, I should
like to say that those of us in the
government concerned with the problem
of the Ryukyu islands are very pleased
with the meetings you have had with
the leaders of our government including
the Prime Minister in spite of the
brevity of your stay in Tokyo on your
way to the Ryukyu Islands as U. S.
High Commissioner.

Needless to say, under the present
circumstances of the world, the U. S.

military

- 2 -

military bases on the Ryukyu Islands play
an indispensable role for the maintenance
of peace in Asia. Nonetheless, the United
States and the nations of the free world
strive to achieve is the world wherein
the presence of such military bases as
established in the islands will no longer
be needed. And, of course, we spare no
effort in cooperating with the United
States to achieve this noble ideal of
us all.

Meantime, however, I do wish that
the United States government, in adminis-
tering the islands, will take due note
of the wishes of the inhabitants of the
Ryukyu Islands. I believe that this will
benefit not only the people there but
also maximize the effectiveness of the
military bases.

General

- 3 -

General Watson, I understand that you participated in the landing of the Okinawa and after the war you were stationed for a while in Tokyo as a member of the Occupation Forces. I honestly hope that you will combine your understanding and sympathy of the area with the remarkable ability you have exhibited in such difficult posts as the Commanding General of the U.S. Forces in Berlin and strive for a better solution of the delicate and sensitive problems of the Ryukyu Islands. The islands are near to Japan. If occasion permits, I will visit the islands. I hope that you will be able to reciprocate the visit to us so that we may be able to exchange our views in a frank and easy fashion.

I hope

- 4 -

I hope for your great success in your new post, General Watson and pray for your health.